POLITICA EXTERIOR

VOL. XXX

ENERO / FEBRERO 2016

NÚM. 169



CONTENIDO

6 En París, en noviembre Editorial

ACTUALIDAD

8 Carta de América: El terrorismo domina la precampaña Jaime de Ojeda

Desde la guerra fría la opinión pública de EEUU no se sentía tan amenazada como ahora. El terrorismo está sirviendo a los candidatos republicanos de pretexto para no hablar sobre las armas de fuego.

14 Carta de Europa: El precio de la defensa después de París Nick Witney

Al invocar el compromiso de apoyo mutuo de la UE recogido en el Tratado de Lisboa, Francia ha puesto las cosas claras: la Política Común de Seguridad y Defensa no puede seguir siendo un fiasco.

20 Carta de China: Guerra contra la corrupción Eugenio Bregolat

En la República Popular China no hay democracia, pero sí una opinión pública cada vez más exigente. El poder la ausculta para basar en ella su actuación. La batalla contra la corrupción es una prueba de ello.

26 Descarbonización: el vector de la política energética Nemesio Fernández-Cuesta

El éxito de la COP21 es el acuerdo en sí. El fracaso es la distancia entre lo que debería ser su contenido y el alcance real. Cumplirlo exige un esfuerzo colectivo por transformar el modelo energético.

34 España nación global

Martín Ortega Carcelén

Los españoles deben repensar su identidad como comunidad política moderna que se proyecta en el mundo. Varios factores internos y externos muestran que la definición de España no está completa.

ESTUDIOS

42 París, 13N de 2015, 21:30 horas

Jean-Louis Guigou y Darío Valcárcel

'Francia está en guerra' fue el mensaje de Hollande tras los atentados del 13 de noviembre. Las dos medidas urgentes son respaldar su esfuerzo militar en Oriente Próximo y el Sahel y alcanzar una solución en Siria.

50 **El/Daesh, nuevo Estado revolucionario** Stephen M.Walt

La naturaleza del Estado Islámico es similar a la de Estados revolucionarios anteriores. Las posibilidades de contagio son pequeñas, pero contenerlo es responsabilidad fundamental de las potencias regionales.

66 Rusia en Siria: más geopolítica que antiterrorismo Nicolás de Pedro y Marta Ter

Con la adhesión de Crimea, la guerra en Ucrania y la intervención en Siria, el Kremlin persigue objetivos de estabilidad interna y presencia internacional. La tensión con Turquía amenaza la estrategia de Putin.

76 **El camino de Erdogan hacia el presidencialismo**Carmen Rodríguez y Antonio Ávalos

El AKP y Erdogan han difuminado las líneas entre el partido y el Estado. Turquía vuelve a demostrar ser un actor esencial en los mayores problemas de la UE: la relación con Rusia, los refugiados y el conflicto sirio.

486 'Alemania es el líder de la UE, pero es un líder aislado' Entrevista a Gideon Rachman, por Áurea Moltó

Casi 25 años de experiencia como corresponsal y analista le sirven al comentarista-jefe de política internacional de *Financial Times* para advertir de errores ya conocidos y proponer ideas para un mundo en penumbra.

98 La política alemana tras la guerra fría

Emanuele Schibotto

Muchos piensan que el actual éxito económico alemán deriva de las reformas estructurales aplicadas en los años noventa. Pero ¿cuáles han sido los efectos positivos de la política exterior tras la reunificación?

108 Europa en 2020, tres escenarios

Pol Morillas

Grecia, los refugiados y el 'Brexit' seguirán siendo los problemas de la UE en 2016. El éxito o fracaso no está escrito de antemano. La forma en que la Unión Europea los afronte dará lugar a tres dinámicas distintas.

120 Juncker, no es momento para lo de siempre

Salvador Llaudes

Tras año y medio como presidente de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker ve frenado su empeño en galvanizar el ejecutivo comunitario por una sucesión de crisis que cuestionan la viabilidad de la UE.

130 Dos hijos contra el envejecimiento chino

Georgina Higueras

El fin de la política del hijo único llega tarde. Más del 30% de la población china será mayor de 60 años en 2050. La mujer de la creciente clase media no se muestra, sin embargo, dispuesta a acogerse a la nueva norma.

140 LIBROS: 'Profesor Kissinger'

Fernando Delage

Biografía autorizada de Henry Kissinger. *Kissinger*, *vol. I 1923-1968: The Idealist*, por Niall Ferguson.